

**FÈUS**

FÉDÉRATION  
ÉTUDIANTE DE  
L'UNIVERSITÉ  
DE SHERBROOKE

Revue de presse

Du 24-30 mai 2024

## Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements .....	11
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	12
Partie 6 – Environnement .....	14
Partie 7 – Politiques sociales .....	18
Partie 8 – Contexte politique (général) .....	22

## AVERTISSEMENT<sup>1</sup>

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

---

<sup>1</sup> Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

## **Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études**

## Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

### **Campements propalestiniens Québec appelle au calme après un week-end marqué par des affrontements**

Québec appelle au calme sur les campements propalestiniens à l'Université McGill et l'UQAM, dans la foulée d'affrontements entre policiers et manifestants. Ces lieux « doivent être démantelés », réitère la ministre de l'Enseignement supérieur, qui ne ferme pas la porte à un débat public, mais pacifique, sur les campus.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-22/campements-propalestiniens/quebec-appelle-au-calme-apres-un-week-end-marque-par-des-affrontements.php>

### **Campement propalestinien L'UQAM se tourne à son tour vers les tribunaux**

L'Université du Québec à Montréal (UQAM) se tourne à son tour vers les tribunaux pour tenter de faire démanteler des parties du campement propalestinien installé sur la pelouse du Complexe des sciences Pierre-Dansereau. L'établissement a annoncé jeudi le dépôt d'une injonction, comme l'a fait l'Université McGill, en vain, récemment.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-23/campement-propalestinien/l-uqam-se-tourne-a-son-tour-vers-les-tribunaux.php>

### **Les deux tiers des cégeps sont en mauvais état, selon la vérificatrice générale**

Le parc immobilier du réseau collégial se dégrade à vitesse grand V, prévient la vérificatrice générale du Québec, Guylaine Leclerc, dans un rapport déposé jeudi matin à l'Assemblée nationale.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074957/etat-batiments-collegial-rapport-vg-2023-2024>

### **Violence et intimidation à l'école: le grand colloque du ministre Drainville se tiendra à huis clos**

Les journalistes ne pourront pas assister aux échanges et des organismes concernés seront absents.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/23/violence-et-intimidation-a-lecole--le-grand-colloque-du-ministre-drainville-se-tiendra-a-huis-clos>

### **Campement à l'UQAM La demande d'injonction autorisée**

La Cour supérieure a autorisé la demande d'injonction provisoire de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) visant à démanteler en partie le campement propalestinien installé sur la pelouse du Complexe des sciences Pierre-Dansereau.

<https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-05-27/campement-a-l-uqam/la-demande-d-injonction-autorisee.php>

## **Un coup de pouce financier de 10 millions pour soutenir la recherche à l'Université de Sherbrooke**

Étudier la stigmatisation chez les jeunes, fabriquer du polymère à partir de pelures d'orange ou rendre moins inflammable les batteries au lithium : voici quelques exemples de projets qui pourront se développer grâce à un soutien financier d'environ 10 millions de dollars octroyés par le fédéral pour soutenir les travaux de recherche à l'Université de Sherbrooke.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/27/un-coup-de-pouce-financier-de-10-millions-pour-soutenir-la-recherche-a-luniversite-de-sherbrooke-MBLKPNLESZBT3KOZND2MQGJXS4/>

## **La politique de traitement des plaintes au Cégep de Sherbrooke en pleine révision**

Un an après que le conseil d'administration du Cégep de Sherbrooke a demandé à l'institution de revoir sa politique de gestion des plaintes, la directrice des études de l'établissement, Sophie Meyer, assure que même si le processus a pris un peu de retard, il est bien entamé. Elle espère que la révision de la politique sera terminée à la fin de la prochaine session d'automne.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/26/la-politique-de-traitement-des-plaintes-au-cegep-de-sherbrooke-en-pleine-revision-LNMN53ALSJGPDA2VDFWF2LKPIY/>

## **Manifestation à Sherbrooke pour dénoncer le «massacre» à Rafah**

Quelques dizaines de personnes ont manifesté lundi en fin d'après-midi devant les bureaux de la députée libérale de Sherbrooke, Élisabeth Brière afin de réclamer des actions rapides du gouvernement fédéral à la suite du bombardement israélien sur un camp de déplacés à Rafah en Palestine.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/27/une-manif-pour-denoncer-le-massacre-a-rafah-prevue-lundi-a-sherbrooke-G6HMJH7B6NF2HOL3V6AEMELF2A/>

## **Des diplômes «invalides» délivrés aux étudiants en droit de McGill mercredi**

Les finissants en droit de l'Université McGill recevront des diplômes incomplets mercredi en raison de l'échec jusqu'à présent des négociations entre l'établissement et le syndicat représentant les professeurs de cette faculté. Ce dernier interpelle Québec pour lui demander de faire respecter la liberté d'enseignement de ses membres, mais le gouvernement refuse de s'ingérer dans ce conflit de travail, a appris Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/813761/education-diplomes-invalides-delivres-etudiants-droit-mcgill-mercredi>

### **Campement propalestinien L'Université de Toronto demandera une injonction pour le démantèlement**

(Toronto) Près d'un mois après que des manifestants propalestiniens ont installé leurs tentes sur le campus de l'Université de Toronto, l'établissement s'est tourné lundi vers les tribunaux pour demander le démantèlement du campement, qui lui causerait « un préjudice irréparable ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-27/campement-propalestinien/l-universite-de-toronto-demandera-une-injonction-pour-le-demantelement.php>

### **Campement propalestinien à l'UQAM Les organisateurs dénoncent un démantèlement « déguisé »**

(Montréal) Les manifestants qui ont installé un campement propalestinien dans une cour extérieure de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) dénoncent que les changements qu'ils devront apporter à leur campement en vertu d'une injonction reviennent à un démantèlement « déguisé ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-28/campement-propalestinien-a-l-uqam/les-organisateur-denoncent-un-demantelement-deguise.php>

### **Propriété privée ou espace public? Les campements suscitent un débat juridique**

Après quatre semaines marquées par des averses torrentielles, une chaleur torride et deux tentatives juridiques échouées de démantèlement, les manifestants propalestiniens restent sur le campus du centre-ville de l'Université McGill.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075650/campements-palestine-universites-debat-juridique>

### **Des élèves utilisent ChatGPT pour tricher... dès le primaire**

Les robots conversationnels donnent du fil à retordre aux enseignants du primaire et du secondaire en cette fin d'année scolaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/25/des-eleves-ont-recours-a-chatgpt-des-le-primaire>

### **Campement propalestinien: des enseignants de l'UQAM déplorent la demande d'injonction**

Des enseignants de l'UQAM estiment que l'Université brime la liberté d'expression de ses étudiants en judiciarisant le dossier des campements propalestiniens.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/27/campement-propalestinien-des-enseignants-de-luqam-deplorent-la-demande-dinjonction>

**«On gère avec des Mr Freeze»: il fait 29°C à l'école... et on n'est qu'au mois de mai**  
Presque rien n'est fait pour régler les problèmes de chaleur suffocante de plus en plus fréquents dans les écoles de Montréal, déplorent des enseignants.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/27/on-gere-au-mister-freeze-il-fait-29-c-en-classe-et-on-nest-quau-mois-de-mai>

### **Un enseignant blâmé pour propos « islamophobes », l'« inaction » de Drainville dénoncée**

Le sort d'un enseignant québécois qui a insulté le prophète Mahomet devant des élèves repose entre les mains du ministre de l'Éducation. Plus de six mois après le dépôt d'un rapport d'enquête accablant, obtenu par Radio-Canada, ceux qui l'ont dénoncé s'impatientent.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076021/enseignant-propos-islamophobes-mahomet-drainville>

### **Un professeur de l'UQTR radié de l'Ordre des chimistes pour ses propos antivaccins**

Le conseil de discipline a conclu qu'il n'avait fait preuve «d'aucune considération pour son influence sur le public»

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/28/un-professeur-de-luqtr-radie-de-lordre-des-chimistes-pour-ses-propos-antivaccins>

### **Mandat de grève de deux semaines pour des professionnels de l'Université Concordia**

Des travailleurs de l'Université Concordia, à Montréal, viennent de se doter d'un mandat de grève d'une durée de deux semaines à exercer au moment opportun.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/813777/mandat-greve-deux-semaines-professionnels-universite-concordia>

### **Écoles: Québec solidaire réclame des programmes particuliers gratuits et sans sélection**

À bas la sélection basée sur les notes et l'argent: Québec solidaire réclame des programmes particuliers gratuits et sans discrimination pour tous les élèves du réseau public.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/29/ecoles--quebec-solidaire-reclame-des-programmes-particuliers-gratuits-et-sans-selection>

### **Campement propalestinien: «Maintenant, on passe à la négociation», dit le recteur de l'UQAM**

Au lendemain de l'accueil par la Cour supérieure de la demande d'injonction de l'UQAM concernant la sécurité sur le campement qui se trouve sur le terrain de l'université, le recteur Stéphane Pallage compte maintenant rencontrer les manifestants pour négocier avec eux.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/28/campement-propalestinien-maintenant-on-passe-a-la-negociation-dit-le-recteur-de-luqam>

### **L'UQAM s'engage à ne jamais investir dans des compagnies «qui profitent de l'armement»**

Le conseil d'administration de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) a adopté hier soir une résolution dans laquelle elle s'engage notamment à ne pas détenir des fonds « qui profitent de l'armement » et à faciliter l'accueil d'universitaires palestiniens sur son campus.

<https://www.ledevoir.com/societe/813918/uqam-engage-ne-jamais-investir-compagnies-profitent-armement>

### **Campement à l'UdeS : une proposition de l'établissement ne satisfait pas les manifestants**

Alors que les pourparlers avec les manifestants ne donnent pas de résultats, l'Université de Sherbrooke espère ouvertement la levée du campement propalestinien sur son campus principal.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076687/campement-manifestation-propalestine-universite-sherbrooke>

### **Campement propalestinien à l'UQAM Satisfaits, les étudiants plieront bagage**

Jugeant leurs demandes satisfaites, les étudiants du campement propalestinien de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) plieront bagage.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-30/campement-propalestinien-a-l-uqam/satisfaits-les-etudiants-plieront-bagage.php>

### **La police évacue les manifestants propalestiniens de l'Université de la C.-B.**

(Vancouver) La police a arrêté mercredi une personne lors de l'évacuation des manifestants propalestiniens qui bloquaient une intersection principale du campus de l'Université de la Colombie-Britannique (UBC) à Vancouver.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-29/la-police-evacue-les-manifestants-propalestiniens-de-l-universite-de-la-c-b.php>

### **Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS**

#### **Victime d'une agression sexuelle, elle critique le système judiciaire au Québec**

Une jeune femme de Rimouski dénonce qu'encore aujourd'hui, malgré les efforts du gouvernement pour améliorer le système judiciaire afin d'encourager les victimes d'agression sexuelle à signaler, les embûches soient nombreuses.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/23/victime-dune-agression-sexuelle-elle-critique-le-systeme-judiciaire-au-quebec>

#### **Manque d'hébergement de la DPJ au Nunavik Une jeune inuite « en voie d'assimilation très avancée »**

Une jeune Inuite de 16 ans placée dans plus de 64 foyers différents au fil des ans, hébergée de façon permanente au Sud et coupée pendant des années de contact avec sa communauté a été « privée de son droit à la préservation de son identité culturelle » et s'est retrouvée « en voie d'assimilation très avancée », souligne un récent jugement de la Cour du Québec.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-23/manque-d-hebergement-de-la-dpj-au-nunavik/une-jeune-inuite-en-voie-d-assimilation-tres-avancee.php>

#### **Le Musée national de l'histoire du Québec devra tenir compte des «communautés»**

Le ministre de la Culture et des Communications, Mathieu Lacombe, a déposé mercredi le projet de loi 64 instituant le Musée national de l'histoire du Québec (MNHQ). Cette nouvelle institution, chargée de promouvoir l'« identité distincte » de la société québécoise, devra également témoigner « de l'apport des communautés qui ont façonné son parcours et son territoire ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813382/musee-national-histoire-quebec-devra-tenir-compte-communautes>

#### **Un député survivant des pensionnats pour Autochtones s'adressera à Queen's Park en oji-cri**

Des décennies après avoir été puni dans un pensionnat pour Autochtones pour avoir parlé sa langue maternelle, Sol Mamakwa demandera des comptes à l'Assemblée législative de l'Ontario dans cette même langue.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075777/langues-autochtones-permis-assemblee-legislative-ontario-sol-mamakwa>

## **Des défenseurs des droits LGBTQ+ exclus des consultations prévues par la province**

Des groupes de défense des droits 2ELGBTQI+ et certains professionnels de la santé critiquent vigoureusement la façon dont le gouvernement albertain organise les consultations au sujet de ses politiques en matière de genre. Les invitations incluent notamment un accord de non-divulgaration à signer pour y participer.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075719/2elgbtqi-danielle-smith-transgenre-discussion>

### **Quand le système de santé violente les femmes**

Parole bafouée, douleurs déniées, consentement non recueilli, opérations abusives, maltraitements obstétricaux... dans le milieu médical aussi de nombreuses femmes subissent des discriminations et de la violence, surtout lorsqu'elles appartiennent à des minorités. Soutenu par des chercheuses et des travailleuses sociales, le mouvement #MeTooSanté lève le voile sur des pratiques médicales qu'elles estiment sexistes et racistes et qui ont de graves conséquences sur la santé et le bien-être des femmes.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813565/quand-systeme-sante-violente-femmes>

### **Une première Aire ouverte pour les jeunes Cris**

Le concept des Aires ouvertes pour les jeunes développé par le gouvernement du Québec connaît sa première déclinaison autochtone à Waswanipi, en territoire cri. Et le projet suscite tant l'enthousiasme qu'on songe déjà à l'implanter dans l'ensemble des neuf communautés cries du nord.

<https://www.ledevoir.com/societe/813632/premiere-aire-ouverte-jeunes-cris>

### **Perte de culture dans le Sud pour les enfants du Nord**

La Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse (CDPDJ) a ouvert « plusieurs enquêtes individuelles » sur le placement d'enfants inuits dans des familles allochtones du sud du Québec et constate que les plans culturels ne sont pas toujours adéquats. Dans son dernier bilan sur la situation de la DPJ au Nunavik, la CDPDJ rapportait que parmi tous les enfants placés en famille d'accueil, 36 % étaient placés hors du Nunavik. De ce nombre, 93 % se retrouvent dans des familles allochtones. Sur le territoire, 76 % des placements des jeunes se font dans des familles inuites.

<https://www.ledevoir.com/societe/813634/nunavik-perte-culture-sud-enfants-nord>

## **Les conclusions à venir d'une enquête «concordent» avec la présence de sépultures anonymes à Kamloops**

Trois ans après la découverte de sépultures potentielles près de l'ancien pensionnat pour Autochtones de Kamloops, en Colombie-Britannique, la Première Nation Tk'emlúps te Secwépemc annonce être toujours plongée dans le travail d'enquête.

<https://www.ledevoir.com/societe/813801/conclusions-enquete-concorde-presence-sepultures-anonymes-kamloops>

## Partie 4 – Logements

### **Des centaines de nouveaux logements au centre-ville, si Sherbrooke vient en aide aux promoteurs**

Des promoteurs de Sherbrooke pourraient créer quelque 1500 nouveaux logements au centre-ville en cinq ans si les élus décidaient de les aider financièrement. Ces gens d'affaires réclament le retour d'un programme pour les aider à absorber les frais supplémentaires engendrés lorsqu'ils construisent au centre-ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/24/des-centaines-de-nouveaux-logements-au-centre-ville-si-sherbrooke-vient-en-aide-aux-promoteurs-FYJOZRDYM5GFDMRUB2T5IV4SV4/>

### **Crise du logement: les locataires ont le gros bout du bâton, clame Duhaime**

Malgré la crise du logement qui sévit actuellement, ce sont les locataires québécois qui ont le gros bout du bâton par rapport aux propriétaires, clame le chef conservateur Éric Duhaime. Il argue que le cadre réglementaire est déjà très strict pour ceux qui possèdent des immeubles et qu'il ne faut pas en ajouter une couche avec le projet de loi 65.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/24/crise-du-logement-les-locataires-ont-le-gros-bout-du-baton-clame-duhaime-2CQLPM7N7NAG5JLU3ZRL4SD6OM/>

### **L'UQAM lorgne le site de l'îlot Voyageur**

Peinant de plus en plus à loger ses étudiants, l'Université du Québec à Montréal (UQAM) lorgne le site de l'îlot Voyageur, où elle aimerait que des résidences étudiantes voient le jour dans le cadre du développement immobilier qui sera retenu par l'administration de Valérie Plante au terme de la vente de ce terrain, a constaté Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/813677/logements-etudiants-uqam-lorgne-site-ilot-voyageur>

## Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

### **Transport ferroviaire VIA Rail veut entrer dans « une nouvelle ère » d’ici 2030**

VIA Rail Canada veut « ouvrir un nouveau chapitre » de son histoire. D’ici 2030, le président et chef de la direction de la société d’État, Mario Péloquin, se donne pour objectif d’augmenter la capacité à bord des trains de près de 20 %, tout en dégagant des économies équivalentes à 15 % de son déficit d’exploitation.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2024-05-23/transport-ferroviaire/via-rail-veut-entrer-dans-une-nouvelle-ere-d-ici-2030.php>

### **Transport en commun Une fusion des sociétés de transport sur la table**

Les maires du Grand Montréal se sont fait recommander de fusionner les opérateurs de transport en commun de la région afin de réaliser des économies conséquentes, a appris La Presse.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-24/transport-en-commun/une-fusion-des-societes-de-transport-sur-la-table.php>

### **Transport collectif La STM plafonnera la croissance de ses dépenses jusqu’en 2029**

La Société de transport de Montréal (STM) s’engage à plafonner la croissance de ses dépenses à 3 %, chaque année, jusqu’en 2029, une nouvelle « mesure d’optimisation » financière qui lui permet de se serrer la ceinture sans toutefois réduire le niveau de service.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-27/transport-collectif/la-stm-plafonnera-la-croissance-de-ses-depenses-jusqu-en-2029.php>

### **Toujours pas d’entente pour régler la crise du transport en commun**

La rencontre tenue vendredi à Montréal entre la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, et les maires de la Communauté métropolitaine de Montréal n’a pas permis de régler l’épineux dossier du financement du transport collectif dans la métropole, mais les élus ont fait preuve d’un certain optimisme à l’issue des discussions.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/813622/toujours-pas-entente-regler-crise-transport-commun>

### **Montréal et Québec font piètre figure pour la mobilité active**

L’automobile individuelle sert une fois sur deux (52 %) pour les déplacements au travail dans les villes du monde et encore plus aux États-Unis et au Canada, où elle est utilisée plus de neuf fois sur dix (92 %) en moyenne. Ce n’est vraiment pas une bonne nouvelle, ni pour la santé, ni pour l’environnement, ni pour les finances des familles, ni même pour la qualité des voyages quotidiens.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/813672/montreal-quebec-font-pietre-figure-mobilite-active>

**Crise du financement « Les gens vont s'éloigner de plus en plus du transport collectif »**

Plus la crise du financement du transport collectif durera, plus elle risque de faire chuter l'achalandage, craint le consultant en mobilité durable David Cooper, qui a traversé beaucoup de bouleversements comme gestionnaire à Vancouver, Toronto et Calgary. Pour en sortir, Ottawa ne doit plus uniquement contribuer à bâtir de nouvelles infrastructures, dit-il, mais aussi financer l'exploitation des réseaux.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-28/crise-du-financement/les-gens-vont-s-eloigner-de-plus-en-plus-du-transport-collectif.php>

## Partie 6 – Environnement et énergie

### **Développement éoliens: Michael Sabia tend la main aux municipalités**

Alors que la grogne s'installe et qu'une résistance s'organise dans plusieurs régions de la province contre ses projets de développement éoliens, le pdg d'Hydro-Québec, Michael Sabia, tend la main aux élus municipaux.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/24/michael-sabia-tend-la-main-aux-municipalites>

### **La tarification du carbone contribue à la réduction des émissions, selon une analyse**

Les systèmes de tarification du carbone contribueraient à la réduction des émissions de carbone de 5 à 21 %, selon une analyse publiée récemment dans la revue *Nature Communications*, de l'Institut de recherche Mercator sur les biens communs mondiaux et le changement climatique (MCC), établi à Berlin.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074825/taxe-carbone-etude-changement-climatique>

### **Ottawa s'attaque au racisme environnemental**

(Ottawa) Le Canada s'apprête à se doter de sa première législation contre le racisme environnemental. Le projet de loi C-226 de la cheffe du Parti vert, Elizabeth May, fera bientôt l'objet d'un dernier vote au Sénat. Il vise à éviter que des sites toxiques soient installés près des collectivités autochtones, des collectivités racisées ou marginalisées.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-26/ottawa-s-attaque-au-racisme-environnemental.php>

### **Appareils électroniques L'indice de durabilité, une avenue contre l'obsolescence programmée**

Québec a adopté en octobre dernier un projet de loi pour lutter contre l'obsolescence programmée et favoriser la réparabilité des biens. Mais pour une équipe de recherche qui se penche sur l'affichage environnemental, le prolongement de la durée de vie des produits passe par l'implantation d'un indice de durabilité.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-27/appareils-electroniques/l-indice-de-durabilite-une-avenue-contre-l-obsolescence-programmee.php>

## **Changements climatiques : les risques de maladies infectieuses s'étendent vers le nord**

Le nombre de cas de maladie de Lyme a maintenant augmenté de plus de 1000 % en une décennie, les changements climatiques repoussant les limites d'un éventail d'agents pathogènes et de facteurs de risque vers le nord.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075770/maladie-lyme-transmissibles-tiques-environnement>

## **Les eaux européennes massivement contaminées par un produit chimique persistant**

Les eaux européennes sont massivement contaminées par un produit chimique très persistant, l'acide trifluoroacétique (TFA), selon des associations, qui dénoncent « la plus grande contamination connue de l'eau à l'échelle européenne par un produit chimique fabriqué par l'homme ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/813708/eaux-europeennes-massivement-contaminees-produit-chimique-persistant>

## **Fonte du glacier «de l'apocalypse»: Vancouver bientôt sous l'eau?**

Le glacier Thwaites continue de fondre dans l'Antarctique occidental à une vitesse plus rapide que celle initialement prévue par les scientifiques, laissant craindre le pire pour certaines villes côtières de la Colombie-Britannique. Ce glacier «de l'apocalypse» aussi grand que la Floride serait très instable, à tel point qu'il pourrait se désagréger plus rapidement que ce que les scientifiques pensaient, selon Christine Dow, glaciologue et professeur associé à l'Université de Waterloo.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/27/fonte-du-glacier-de-lapocalypse-vancouver-bientot-sous-leau>

## **65 % des aires marines dites « protégées » ne le sont pas, disent des chercheurs**

Des scientifiques ayant mené une vaste étude sur les aires marines protégées dans le monde concluent qu'environ 65 % des aires marines dites « protégées » ne le sont pas.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074806/aire-marine-protegee-etude-science>

## **Washington annonce des «garde-fous» pour assurer le succès des crédits carbone**

Le gouvernement du président américain Joe Biden doit dévoiler mardi les « garde-fous » destinés à garantir que les marchés des crédits carbone réduisent effectivement les émissions de CO<sub>2</sub>, une victoire importante pour les défenseurs de ce mécanisme controversé.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813765/washington-annonce-garde-fous-assurer-succes-credits-carbone-controverses>

### **Des produits menstruels convoités**

L'offre québécoise de produits menstruels réutilisables se développe, portée par de nouvelles entrepreneures motivées. Des subventions municipales viennent leur donner un coup de main, mais quelques obstacles freinent encore leur explosion.

<https://www.ledevoir.com/economie/813757/commerce-produits-menstruels-convoites>

### **Les pays riches ont enfin atteint leur objectif d'aide climatique pour les pays plus pauvres**

Les pays riches ont atteint en 2022 leur objectif d'aide climatique annuelle de 100 milliards de dollars pour les pays plus pauvres, avec deux ans de retard sur l'engagement pris en 2009, a confirmé l'OCDE mercredi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813834/pays-riches-atteignent-enfin-objectif-aide-climatique-pays-plus-pauvres>

### **Adaptation aux changements climatiques Le défi de la cohérence pour Québec**

« Il va falloir en faire beaucoup plus et beaucoup plus rapidement. » C'est le message lancé mardi par le groupe d'experts en adaptation aux changements climatiques, qui invite le gouvernement du Québec à une plus grande cohérence dans la lutte contre le réchauffement planétaire et les mesures d'adaptation. Gros plan sur les principales recommandations.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-28/adaptation-aux-changements-climatiques/le-defi-de-la-coherence-pour-quebec.php>

### **Vers un réchauffement d'au moins 4,3°C à Montréal**

La lenteur des États à agir pour réduire les émissions de gaz à effet de serre risque de provoquer un réchauffement qui dépassera facilement les 4 °C dans le sud du Québec bien avant la fin du siècle, prévient le Groupe d'experts en adaptation aux changements climatiques (GEA) mandaté par le gouvernement Legault.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813778/vers-rechauffement-moins-4-3-c-montreal>

### **Aménagement du territoire : nouveau plan de Québec pour atteindre la carboneutralité**

Pour parvenir à la carboneutralité en 2050, Québec s'attaque à l'étalement urbain en protégeant et densifiant son territoire. Pour ce faire, le gouvernement obligera les municipalités régionales de comté (MRC) à se doter d'un tableau de bord avec des indicateurs de résultats. C'est ce que révèle notamment la version finale des nouvelles

orientations gouvernementales en matière d'aménagement du territoire (OGAT) obtenue par Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076361/amenagement-territoire-densite-urbaine-protection>

### **Hydro-Québec a mal planifié la demande industrielle, selon Pierre Fitzgibbon**

Hydro-Québec a mal planifié la demande industrielle, estime le ministre de l'Énergie, Pierre Fitzgibbon. À la période de questions, mardi, l'opposition officielle a fait valoir que pas moins de 35 % des entreprises n'ont pas accès à une quantité suffisante d'énergie pour répondre à leurs besoins actuels et sont donc forcées de freiner leurs investissements et leur expansion.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/28/hydro-quebec-a-mal-planifie-la-demande-industrielle-selon-pierre-fitzgibbon-IZOHJDYOWJDKRCA2VAAELXTORE/>

### **Les VUS battent un nouveau record de ventes dans le monde**

Si la flotte mondiale de VUS était un pays, elle serait au 5e rang des plus grands émetteurs de CO2 au monde, soit plus que le bilan annuel du Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076469/vehicules-utilitaires-sport-achat-record-emissions-carbone>

### **Northvolt se réserve le droit de poursuivre les citoyens de son «comité de liaison»**

Northvolt se réserve le droit de lancer des actions en justice contre les membres de son comité de liaison avec la communauté s'ils partagent des informations identifiées comme étant « confidentielles » par l'entreprise dans le cadre des travaux du comité.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813888/environnement-northvolt-reserve-droit-poursuivre-citoyens-comite-liaison>

## Partie 7 – Politiques sociales

### **Présidence du C.A. de Santé Québec Un salaire de 173 000 \$ pour Christiane Germain**

La femme d'affaires Christiane Germain recevra une rémunération annuelle de 173 000 \$ pour présider le conseil d'administration de la nouvelle agence Santé Québec.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-23/presidence-du-c-a-de-sante-quebec/un-salaire-de-173-000-pour-christiane-germain.php>

### **Christiane Germain au C. A. de Santé Québec Pas de partisanerie, assure Christian Dubé**

(Québec) La nomination de la femme d'affaires Christiane Germain à la tête de Santé Québec n'est pas partisane, s'est défendu le ministre de la Santé, Christian Dubé, même si elle est une caquiste de longue date.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-23/christiane-germain-au-c-a-de-sante-quebec/pas-de-partisanerie-assure-christian-dube.php>

### **Nomination de Christiane Germain au CA de Santé Québec: à l'hôpital comme à l'hôtel**

Avec la nomination de Christiane Germain comme présidente du CA de Santé Québec, Christian Dubé veut opérer un « changement de culture » et rapprocher l'expérience-patient de celle mise en place dans les hôtels Germain.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/23/nomination-de-christiane-germain-au-ca-de-sante-quebec--a-lhopital-comme-a-lhotel>

### **Régime d'assurance médicaments Ottawa est prêt à allonger la liste de médicaments couverts**

(Ottawa) Le ministre de la Santé, Mark Holland, a déclaré que le gouvernement fédéral était disposé à ajouter d'autres médicaments à la liste des médicaments couverts par son programme d'assurance.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-23/regime-d-assurance-medicaments/ottawa-est-pret-a-allonger-la-liste-de-medicaments-couverts.php>

### **Plus de jeunes québécois ont un trouble anxio-dépressif**

La proportion des jeunes Québécois qui ont un trouble anxio-dépressif atteint un sommet, alors que 8,4 % des 15 à 29 ans ont reçu un diagnostic en 2021-2022. Les femmes sont deux fois plus touchées que les hommes, selon une mise à jour de cet indicateur publiée vendredi par l'Institut de la statistique du Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813582/plus-jeunes-quebecois-ont-trouble-anxio-depressif>

### **Les dessous du conflit entre Québec et les médecins de famille**

La semaine qui s’amorce sera cruciale pour Christian Dubé, la Fédération des médecins omnipraticiens du Québec et l’avenir du Guichet d’accès à la première ligne.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075796/negotiations-medecins-famille-quebec-gap>

### **Des médecins de famille laisseront tomber des patients le 1er juin**

Des cliniques envoient des lettres à leurs patients pour les aviser qu’ils se retrouveront sans médecin de famille à compter du 1er juin, en montrant du doigt la fin d’une entente avec le gouvernement sur les patients orphelins. En agissant ainsi, les médecins prennent la population « en otage » et négocient « avec un “gun” sur la tempe », a tonné samedi le ministre de la Santé, Christian Dubé.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813652/medecins-famille-laisseront-tomber-patients-1er-juin>

### **Le projet de loi anti-briseurs de grève au fédéral adopté à l’unanimité**

Le projet de loi qui interdira le recours aux travailleurs de remplacement durant une grève ou un lock-out dans les entreprises de compétence fédérale a finalement été adopté à l’unanimité, en troisième lecture, lundi après-midi.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076029/projet-loi-anti-briseurs-greve-federal>

### **Projet de loi anti-briseurs de grève « Je suis extrêmement inquiète »**

(Ottawa) C’est une grande victoire pour le mouvement syndical, mais cela n’empêche pas la présidente de la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ) d’être très inquiète. La Chambre des communes a adopté à l’unanimité, lundi, le projet de loi anti-briseurs de grève. Magali Picard craint toutefois que le délai de mise en œuvre de 12 mois ne permette à un éventuel gouvernement conservateur mené par Pierre Poilievre de le renverser.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-27/projet-de-loi-anti-briseurs-de-greve/je-suis-extremement-inquiete.php>

### **L’implication des patients est la clé pour humaniser le réseau, selon des experts**

De plus en plus, le réseau de la santé veut déroger de ses «cases» à remplir pour faire plus de places aux patients et à leur vécu pour optimiser les façons de faire dans la gouvernance et les soins. Cette approche, qui n’est pas sans «souffrance» pour les gestionnaires, est bien présente en Estrie, mais devrait prendre plus de place dans les prochaines années.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/05/28/l'implication-des-patients-est-la-cle-pour-humaniser-le-reseau-selon-des-experts-2WKDNBBGAJDOBLM4SFQI4CXU6M/>

### **Santé Québec Biron opte pour un mandat sans droit de regard**

(Québec) La grande patronne de Santé Québec, Geneviève Biron, place dans un mandat sans droit de regard ses intérêts dans Propulia Capital, plateforme d'investissements qu'elle a fondée après avoir quitté l'entreprise familiale Biron Groupe Santé, en 2021.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-28/sante-quebec/biron-opte-pour-un-mandat-sans-droit-de-regard.php>

### **La FMOQ se défend de prendre les patients en otage**

Le bras de fer entre le gouvernement Legault et la Fédération des médecins omnipraticiens du Québec (FMOQ) concernant le financement lié au Guichet d'accès à la première ligne (GAP) se poursuit. Et les prochains jours seront déterminants pour l'avenir des patients orphelins pris en charge par l'entremise de celui-ci.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076145/bras-de-fer-quebec-medecins-omnipraticiens>

### **Au cœur du bras de fer entre Québec et les médecins, un modèle d'accès à préserver**

Le nombre de prises de rendez-vous offertes au Guichet d'accès à la première ligne (GAP) chute au moment où Québec et la Fédération des médecins omnipraticiens (FMOQ) entreprennent des négociations sous l'égide d'un conciliateur.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076330/medecins-famille-gap-dube-negociations>

### **Sans agences privées, les CISSS se tournent vers... les agences privées**

Depuis que Québec a resserré le recours aux agences privées dans le réseau de la santé, des établissements se tournent vers... des agences privées, avec qui ils concluent désormais des contrats de gré à gré.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813795/agences-privées-ciss-tournent-vers-agences-privées>

### **Itinérance Pourquoi y a-t-il de plus en plus de sans-abri dans les quartiers résidentiels ?**

Ici, une tente aux abords des terrains de tennis d'un parc d'Ahuntsic. Là, un sans-abri âgé dort dans l'entrée d'une banque de la promenade Fleury. Le commissaire aux personnes en situation d'itinérance à la Ville de Montréal, Serge Lareault, a répondu à nos questions sur la présence des sans-abri dans les quartiers résidentiels.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-30/itinerance/pourquoi-y-a-t-il-de-plus-en-plus-de-sans-abri-dans-les-quartiers-residentiels.php>

## **Partie 8 – Contexte politique (général)**

### **Violence au Québec: le Parti Québécois veut plus de policiers**

Le chef du Parti Québécois se dit inquiet de la montée de la violence au Québec, et particulièrement à Montréal. Selon Paul St-Pierre Plamondon, le gouvernement provincial doit «saisir l'urgence d'agir rapidement», ce qui passerait entre autres par la formation de nouveaux policiers.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/23/violence-au-quebec-le-parti-quebecois-veut-plus-de-policiers>

### **Décriminalisation des drogues : le projet torontois préoccupait le fédéral**

La ministre de la Santé mentale et des Dépendances, Ya'ara Saks, s'est dite « très préoccupée » par l'absence de limites imposées par la Ville de Toronto à sa demande de décriminalisation de la possession de drogues illégales et par son refus d'y porter le moindre changement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2075219/decriminalisation-drogues-toronto-yaara-saks>

### **La majorité numérique largement appuyée**

(Québec) Pas moins de sept Québécois sur dix appuient l'instauration d'une majorité numérique à 16 ans pour ouvrir un compte sur TikTok, Instagram et autres réseaux sociaux, révèle un sondage SOM réalisé pour La Presse. Le sujet sera au centre des débats du conseil général de la Coalition avenir Québec (CAQ) samedi, son premier rendez-vous militant depuis que le Parti québécois (PQ) l'a détrônée dans les intentions de vote.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sondage-som-la-presse/non-aux-reseaux-sociaux-avant-16-ans/2024-05-24/la-majorite-numerique-largement-appuyee.php>

### **La bande de Gaza pilonnée en attendant un verdict de la CIJ sur un cessez-le-feu**

Les bombardements de l'armée israélienne et combats au sol se sont poursuivis vendredi dans la bande de Gaza, tandis que la Cour internationale de justice (CIJ) doit se prononcer sur une demande d'arrêt de l'offensive militaire dans le territoire palestinien ravagé par plus de sept mois de guerre.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/813556/bande-gaza-pilonnee-attendant-verdict-cij-cessez-feu>

### **Drouin conserve son poste de président de l'APF**

Sans surprise, la motion du Bloc québécois visant à démettre le député franco-ontarien Francis Drouin de ses fonctions de président de la section canadienne de l'Assemblée

parlementaire de la Francophonie (APF) a été battue jeudi soir, vraisemblablement dans la foulée de l'inscription massive d'élus libéraux voulant sauver leur collègue.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813555/drouin-conserve-poste-president-apf>

### **François Legault veut faire la paix avec les maires**

François Legault a proposé aux maires du Québec d'enterrer la hache de guerre, jeudi, après un mois de vives tensions. Il s'est toutefois bien gardé d'annoncer des transferts supplémentaires.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-23/francois-legault-veut-faire-la-paix-avec-les-maires.php>

### **La CIJ ordonne à Israël d'arrêter son offensive militaire à Rafah**

Le plus haut tribunal des Nations unies a ordonné à Israël de suspendre ses opérations militaires dans la ville de Rafah, au sud de Gaza. Israël insiste sur le fait qu'il a le droit de se défendre contre les militants du Hamas ; il est peu probable que le pays se conforme à cette décision.

<https://www.lapresse.ca/international/moyen-orient/2024-05-24/israel-et-le-hamas-en-guerre-jour-231/la-cij-ordonne-a-israel-d-arreter-son-offensive-militaire-a-rafah.php>

### **Israël bombarde Rafah malgré l'ordre de la CIJ pour un cessez-le-feu**

L'armée israélienne a bombardé samedi Rafah malgré l'ordre de la Cour internationale de Justice (CIJ) d'arrêter immédiatement ses opérations dans cette ville du sud de la bande de Gaza d'où ont fui des centaines de milliers de personnes.

<https://www.latribune.ca/monde/2024/05/25/gaza-discussions-a-paris-sur-un-cessez-le-feu-U3AO7HBIYFHMPPZ7OFF6RMHPR4/>

### **Au terme d'un week-end politique chaud, QS choisit de s'«actualiser»**

Pendant que les libéraux se remettaient à parler de « rigueur » budgétaire et que les caquistes évitaient de se prononcer sur l'instauration d'une « majorité numérique », les solidaires ont choisi cette fin de semaine de s'« actualiser ». Ils reverront plusieurs aspects de leur programme, 18 ans après la fondation du parti.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813674/terme-week-end-politique-chaud-qs-choisit-actualiser>

### **QS adopte la Déclaration de Saguenay et choisit de revoir son programme**

Gabriel Nadeau-Dubois sort indemne d'un premier rassemblement militant depuis le départ de la co-porte-parole solidaire Émilise Lessard-Therrien. La mise en oeuvre de

la « Déclaration de Saguenay » et le processus de refonte du programme politique de Québec solidaire (QS), tant souhaités par l'élu de Gouin, iront de l'avant.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813665/solidaires-donnent-aval-declaration-saguenay>

### **Philippe Couillard s'en prend aux démagogues et aux populistes**

L'ancien premier ministre Philippe Couillard invite les libéraux — et les Québécois — à lutter contre les « démagogues » et les « populistes » qui brandissent des « épouvantails », de « fausses fatalités » et de « faux choix », entre autres choses, pour accroître leur popularité.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813659/philippe-couillard-prend-demagogues-populistes>

### **La rigueur budgétaire retrouve grâce aux yeux des libéraux**

« Rigueur. Rigueur. » S'il est porté au pouvoir en 2026, le Parti libéral du Québec (PLQ) s'astreindra à la même « rigueur budgétaire » (ou presque) qui a fait la marque du gouvernement de Philippe Couillard.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813651/rigueur-budgetaire-retrouve-grace-yeux-liberaux>

### **Legault veut une commission transpartisane sur les réseaux sociaux, ces «pushers virtuels»**

Quelques semaines après avoir raillé l'idée d'un âge minimal pour accéder aux réseaux sociaux, le premier ministre du Québec, François Legault, a proposé samedi une commission parlementaire spéciale transpartisane sur les effets des écrans et des réseaux sociaux, en qualifiant ces derniers de « pushers virtuels ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813654/reseaux-sociaux-pushers-virtuels-selon-legault>

### **La successeure d'Émilise Lessard-Therrien sera connue le 17 novembre**

Les militants de Québec solidaire (QS) éliront une nouvelle porte-parole permanente le 17 novembre prochain, presque un an jour pour après l'arrivée d'Émilise Lessard-Therrien au même poste.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813657/successeure-emilise-lessard-therrien-sera-connue-17-novembre>

### **Gabriel Nadeau-Dubois réussit un premier chantier**

Même s'il a rencontré une série d'obstacles sur sa route, samedi, Gabriel Nadeau-Dubois s'apprête à conclure le premier de « trois chantiers » censés faire de Québec solidaire (QS) un « parti de gouvernement ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813650/malgre-absence-lessard-therrien-coeur-rassemblement-qs>

### **La tentation conservatrice de la jeunesse**

Le spectre du glissement à droite de la société, y compris de la belle jeunesse, revient hanter les sociétés occidentales. Le Québec suivra-t-il la tendance ? La question devrait tarauder les trois partis politiques (CAQ, PLQ et QS), qui tiennent en fin de semaine des réunions générales.

<https://www.ledevoir.com/politique/813617/tentation-conservatrice-jeunesse>

### **«Tout le monde» doit respecter les décisions de la CIJ sur l'offensive d'Israël à Rafah, dit Trudeau**

Le premier ministre Justin Trudeau a déclaré vendredi que l'ordonnance de la Cour internationale de justice (CIJ) est « alignée » à la position du Canada concernant l'offensive militaire israélienne à Rafah.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813596/trudeau-attend-ce-tout-monde-respecte-decisions-cij-offensive-israelienne-rafah>

### **Des experts de l'ONU ont émis des critiques sur le système de détention du Canada**

Un groupe d'experts des Nations unies affirme que le Canada ne parvient pas à garantir une justice équitable, pointant vers les retards dans les procès et les problèmes liés aux initiatives visant à réduire le taux de personnes autochtones derrière les barreaux.

<https://www.ledevoir.com/societe/813695/experts-onu-ont-emis-critiques-systeme-detention-canada>

### **Israël et le Hamas en guerre, jour 234 Condamnations internationales après une frappe meurtrière à Rafah**

(Rafah) Israël fait face lundi à une vague de condamnations internationales après une frappe nocturne à Rafah, qui a fait 45 morts, selon le ministère de la Santé à Gaza, et mis le feu à des tentes occupées par des Palestiniens dans un camp de déplacés.

<https://www.lapresse.ca/international/moyen-orient/2024-05-27/israel-et-le-hamas-en-guerre-jour-234/condamnations-internationales-apres-une-frappe-meurtriere-a-rafah.php>

### **L'Espagne, l'Irlande et la Norvège officialisent la reconnaissance de l'État de Palestine**

Madrid, Dublin et Oslo reconnaissent formellement mardi l'État de Palestine, une décision provoquant la fureur d'Israël, qui a accusé le premier ministre espagnol Pedro Sánchez de se rendre « complice des appels au génocide du peuple juif ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076118/espagne-irlande-norvege-etat-palestine>

### **En frappant Rafah, Israël fait un nouvel affront au droit international**

Des bombardements nocturnes israéliens ont fait au moins 45 morts parmi des Palestiniens déplacés qui occupaient des tentes dans un camp de Rafah, selon le ministère de la Santé à Gaza. L'attaque qui aurait duré plusieurs heures dans la nuit de dimanche à lundi est un nouveau déni du droit international de la part d'Israël, disent deux experts, à un endroit que l'armée elle-même avait désigné comme une « zone sûre ».

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/813724/frappe-israelienne-est-nouvel-affront-droit-international-position-canada>

### **PSPP appelle la CAQ à ne pas procrastiner sur le temps d'écran des jeunes**

Le gouvernement de François Legault doit arrêter de « procrastiner » et lancer dès cet été les travaux de sa commission spéciale sur le temps d'écran des jeunes, croit le Parti québécois (PQ).

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813730/pspp-appelle-caq-ne-pas-procrastiner-temps-ecran-jeunes>

### **Le Canada veut accueillir 5000 Palestiniens ayant de la famille au pays**

Même si seulement une poignée de Gazaouis parmi les 1000 que le Canada s'est engagé à accueillir est effectivement parvenue à faire le trajet jusqu'au pays, Ottawa hausse son plafond d'accueil et tend maintenant la main à 5000 membres de la famille de Canadiens.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813717/canada-veut-accueillir-5000-refugies-gaza>

### **QS souhaite que l'Assemblée nationale reconnaisse l'État palestinien**

Québec solidaire (QS) compte déposer une motion à l'Assemblée nationale, mercredi, afin que Québec reconnaisse l'État palestinien, a appris Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813826/qs-souhaite-assemblee-nationale-reconnaisse-etat-palestinien>

### **La justice internationale peut-elle arrêter Israël?**

La décision de la CIJ et la demande du procureur de la CPI exercent à tout le moins une pression, souligne une experte.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076265/cpi-cij-cour-penale-internationale-justice-droit-israel>

### **Des élus fédéraux s'opposent à une motion demandant la fin des bombardements israéliens à Rafah**

Le refus d'au moins un élu conservateur a été suffisant pour mettre en échec une motion demandant la fin des opérations à Rafah, mercredi, ce qui a valu au Bloc québécois une réprimande pour ne pas s'être assuré qu'il existait un consensus à Ottawa sur la question.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813882/elus-ottawa-opposent-ce-on-demande-fin-operations-rafah>

### **Québec donne de plus en plus de contrats sans appel d'offres**

Le nombre de contrats sans appel d'offres donnés par le gouvernement du Québec a bondi de 30 % dans les trois dernières années. Une situation qui « préoccupe » l'Autorité des marchés publics, l'AMP.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813894/quebec-donne-plus-plus-contrats-appel-offres>